

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Objek Penelitian

1. Profil Channel Youtube Ngaji Kyai Official

Gambar 4. 1 Profil Ngajji Kyai Official



Ngaji Kyai Official merupakan channel Youtube yang bergabung pada 27 Juli 2021, yang sekarang ini memiliki 82.600 Subscribe dan sudah mengunggah video ceramah Gus Baha' (K.H Ahmad Baha'udin Nur Salim) sebanyak 435 video. Channel ini membagikan video-video mengaji dari Gus Baha' dan video yang sudah ditonton mencapai 16.176.608 penonton dan tentunya akan bertambah lagi kedepannya. Selain di youtube Ngaji Kyai Official juga memiliki akun dakwah di Instagram dengan nama @ngajikyaiastore yang mempunyai kurang lebih 21 ribu pengikut dan 717 postingan. Channel youtube Ngaji Kyai Official merupakan akun dakwah yang aktif membagikan dakwah-dakwah dari Gus Baha'. Banyak sekali channel Youtube yang membagikan kajian dakwah Gus Baha' salah satunya Channel Youtube Ngaji Kyai Official ini.

2. Biografi Gus Baha

Gambar 4. 2 Gus Baha'



Pendakwah bernama KH. Ahmad Baha'uddin Nursalim atau yang lebih akrab dikenal dengan sebutan Gus Baha'. Beliau lahir pada tanggal 29 September 1970, merupakan ulama Nahdatul Ulama (NU) yang berasal dari Sarang, Rembang, Jawa Tengah. Beliau memiliki pengetahuan mendalam tentang Al- Qur'an maka dari itu beliau dikenal sebagai ulama ahli tafsir. Gus Baha' merupakan murid dari ulama kharismatik yaitu kiai Maimun Zubair atau juga disebut dengan Mbah Moen.

Gus Baha' merupakan putra dari pakar Al-Quran pendiri pondok pesantren Tahfidzul Qur'an LP3IA yaitu kyai Nursalim Al- Hafidz. Ayah beliau merupakan seorang ulama yang belajar langsung dengan K.H Arwani Amin dari Kudus dan K.H Abdullah Salam dari Kajen yang nasabnya tersambung kepada ulama bbesar. Gus Baha semasa kecil belajar keilmuan dan hafalan Al-Qur'an di dua pesantren yaitu pesantren ayahnya yaitu pesantren LP3IA yang terletak di daerah Narukan, kecamatan Kragan, kabupaten Rembang, dan pesantren Al-Anwar milik K.H Maimoen Zubair Karangmangu, Sarang, Rembang. Ayah Gus Baha' sempat menawari Gus Baha untuk belajar di Yaman, namun beliau menolak dan memilih untuk berkhidmad kepada guru beliau yaitu KH. Maemon Zubair di Sarang, Rembang.

Dari silsilah keluarga ayah Gus Baha' merupakan generasi ke empat ulama ahli Qur'an, sedangkan dari silsilah keluarga Ibu Gus Baha menjadi bagian keluarga Lasem dari Mbah Abdurrahman Basyaiban atau Mbah

Sumbu. Gus Baha' masa kecilnya didik dan menghafal Al-Qur'an secara langsung dengan ayahnya dengan menggunakan metode tajwid dengan *makhorijul huruf* secara disiplin. Kedisiplinannya membuat Gus Baha' bisa menghafal Al-Qur'an 30 jus beserta Qiro'ahnya di usia yang masih muda. Menginjak remaja ayahnya menitipkan Gus Baha kepada Syaikhona K.H Maimoen Zubair di Pondok Pesantren Al-Anwar sarang, Rembang yang tidak jauh dari rumah beliau. Di pondok pesantren Al-Anwar keilmuan Gus Baha seperti ilmu Fiqh, Ilmum Hadist, dan Tafsir mulai menonjol¹.

Secara keilmuan Gus Baha terkenal dengan ilmu fiqh, beliau sering menceritakan pengalamannya di pesantren Al-Anwar Sarang saat pengajian. Pesantren Al-Anwar memiliki kegiatan musyawarah yang diikuti para santri. Kitab yang sering biasanya dijadikan bahan referensi utamanya yaitu kitab *fathu al-mu'in dan al mahali*². Kemampuan Ilmu Hadist dari Gus Baha beliau mengkhatamkan hafalan sahih muslim lengkap dengan matan, rowi, dan sanadnya. Beliau selain sahih juga mengkhatamkan dan hafal isi kitab dari *Fathul Muin dan kitab Gramatika* bahasa Arab seperti Imrithi dan Alfiah Ibnu Malik. Dengan banyaknya hafalan yang dimiliki Gus Baha' beliau menjadi pemegang pertama sebagai santri AL-Anwar Sarang yang mampu menghafal terbanyak.

Karena kedalaman keilmuan Gus Baha' yang dimiliki kemudian Gus Baha' diberi kepercayaan untuk menjadi Rois *Fathul Mu'in* dan ketua Ma'arif di jajaran keperguruan Pesantren Al-Anwar Sarang, Rembang. Kepakarannya Gus Baha' di bidang tafsir pihak kampus Universitas Islam Indonesia (UII) menjadikan beliau tim ahli bidang tersebut dan diberikan wewenang untuk menjadi tim tashih mushaf UII yang sekaligus menuliskan

¹ Budi, "Biografi Gus Baha' (KH.Ahmad Baha'uddin Nursalim)" Laduni.ID, 6 Februari, 2023, <https://www.laduni.id/post/read/66908/biografi-gus-baha-kh-ahmad-bahauddin-nursalim>

² Qowim Musthofa. "Profil KH. Bahaudin Nur Salim (Gus Baha) dan Pengaruhnya Pada Generasi Milenial". *Jurnal Pesantren dna Kebudayaan Islam Nusantara* 01. No.1: (2022). 81

tafsir Al- Qur'an³. Selain menonjol keilmuannya beliau juga santri yang dekat dengan kyai nya. Beliau sering mendampingi guru beliau Mbah moen dalam keperluan. Beliau merupakan murid kesayangan mbah Maemon Zubair.

Gus Baha dalam penyebaran dakwahnya membumikan Al-qur'an bersama sahabatnya Gus Miek (K.H Hamim Jazuli). Waktu itu membuat gerakan ngaji semaan Al-Qur'an secara keliling yang diberi nama Jantiko (Jamaah Anti Koler). Nmaa tersebut akhirnya mengalami perubahan menjadi Mantabb (Majelis Nawaitu Topo Broto) lalu nama tersebut mengalami perubahan lagi menjadi Dzikrul Ghafilin.

B. Deskripsi Data Penelitian

1. Pesan dakwah yang terkandung dalam Konten Youtube Ngaji Kyai Official pada tema “Mengenal Tuhan Lebih Dalam”.

Dari deskripsi penelitian ini untuk menguraikan tentang tujuan dari rumusan masalah, yaitu mengetahui apa saja pesan- pesan yang disampaikan dalam channel *youtube* Ngaji Kyai Official yang berjudul “Mengenal Tuhan Lebih Dalam”. Data dari vidio akan dianalisis pada tahap selanjutnya, sesuai dengan dakwah yang terkandung didalamnya. Gus Baha sebagai dai yang berceramah pada judul “Mengenal Tuhan Lebih Dalam”. Disini menjelaskan dalam mengenal tuhan pencipta dengan logika-logika yang dapat dipahami secara sederhana. Ceramah 30 menit 50 detik ini menjelaskan bahwa tuhan itu ada dan yang telah menciptakan segala alam semesta. Pesan dakwah yang disampaikan mengandung pesan akidah, akhlak, dan syari'ah. Pesan dakwah yang berkaitan dengan akidah yaitu seperti iman kepada Allah, yakin bahwa Allah itu ada dan yang menjamin kita semua. Pesan dakwah akhlak berkaitan dengan akhlak terhadap tuhan, dan akhlak terhadap sesama manusia.

³ Qowim Musthofa. “*Profil KH. Bahaudin Nur Salim (Gus Baha) dan Pengaruhnya Pada Generasi Milenial*”. *Jurnal Pesantren dna Kebudayaan Islam Nusantara* 01. No.1: (2022). 81

Sedangkan Syariah merupakan ketentuan Allah yang sudah ditetapkan dan menjalankan Sesuatu seperti berusaha dalam menjalankan sesuatu yang harus disertai dengan doa.

a) Aqidah

Aqidah seperti yang sudah dijelaskan sebelumnya di kajian teori, aqidah secara bahasa berarti ikatan, secara terminology berarti landasan yang mengikat pada keimanan, itulah sebabnya ilmu tauhid disebut aqidah (jama aqidah) yang berarti ilmu yang mengikat.⁴ Dari dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha' dalam konten youtube Ngaji Kyai Official yang mengandung pesan akidah ditunjukkan pada menit 0.30- 1.02 berikut :

“Alif laammim dzalikal kitabullahirabafih hudalillmuttaqin disini diterjemahkan aliflamim ini termasuk ayat-ayat yang oleh para ulama dianggap mutasyabihat, artinya kita tidak boleh memaksakan maknanya kita cukup iman bahwa ide dari Allah subhanawata'alla ini termasuk ayat-ayat yang kita percaya bahwa ada makna yang diinginkan Allah tapi kita tak perlu menduga-duga apa makna itu”.⁵

Dalam cerita itu Gus Baha' menyampaikan bahwa ayat tersebut mutasyabihat ayat yang maknanya samar, hanya diketahui makna persisnya oleh Allah. Kita tidak wajib menafsirkannya, kita cukup mengimani dan membacanya sebagaimana mestinya. Allah merahasiakan dan memperlihatkan sebagaimana yang dikehendaknya, yang dirahasiakan kita tidak bisa menjangkaunya dan kita juga tidak dimintai pertanggungjawaban atas ayat tersebut. Kisah selanjutnya terdapat di menit 2.43-3.09:

⁴ A,R Idha, Khalid, “Akar-Akar Dakwah Islamiyah (Akidah, Ibadah, dan Syariah),” *Jurnal Dakwah dan Komunikasi* 08, no.1 (2017):73

⁵ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993OlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 21.00 WIB

“Para wali atau para ulama yaitu yang dalam ayat “*Ala inna auliya’alahi la khaufun ‘alaihim wa la hum yahzanun*”. Ini penting kami jelaskan kelas-kelas Muttaqien supaya bahwa mukmin tidak pernah keluar dari status iman meskipun dia pernah melakukan kesalahan besar. Karena yang dikatakan mukmin adalah siapapun yang meyakini kebenaran risalah nabi Muhammad”.⁶

Dalam cerita tersebut bertakwa. Mukmin yang melakukan kesalahan besar tidak akan pernah keluar dari status iman karena seorang mukmin adalah orang yang beriman kuat dalam hatinya. Selanjutnya di menit 5.47-6.21

“Bagaimana mungkin Tuhan itu satu harusnya Tuhan itu banyak karena urusan kita banyak lalu, Rosulullah dengan bimbingan Tuhan bimbingan Allah mendatangi mereka menjelaskan QS. Yunus ayat 62-63 yang memiliki makna tidak ada kekhawatiran maupun kesedihan hati bagi orang-orang yang menjelaskan “Tuhan itu satu ketua kalian pemimpin kalian bagaimana, anda jadi pembantu kemudian majikan punya penguasa banyak, punya tuan banyak, kemudian semua tuan-tuan anda ini memerintahkan anda dengan perintah yang beda-beda, apa kalian mau punya majikan atau pemimpin yang banyak? Mereka menjawab tidak Muhammad”.⁷

Dari cerita tersebut menjelaskan bahwa zaman dulu orang-orang kafir Makkah menyembah berhala dan memprotes Muhammad karena Muhammad mengajak ke tuhan yang satu yaitu Allah SWT. Setelah Muhammad meyakinkan mereka dengan bimbingan Allah mereka

⁶ ⁶ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official
<https://youtu.be/m993jOlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 21.13 WIB

⁷ ⁷ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official
<https://youtu.be/m993jOlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 21.35 WIB

akhirnya percaya. Kita harus yakin bahwa Tuhan kita satu dan Allah itu maha Esa yang artinya tunggal. Allah juga tidak beranak dan Allah tidak serupa dengan siapapun. Hal ini dijelaskan dalam surat Al-Ikhlâs 1-4 yang artinya,

“Katakanlah (Muhammad). Dialah Allah, Yang Maha Esa, Allah tempat meminta segala sesuatu. Allah tidak beranak dan tidak pula dipernakkan. Dan tidak ada sesuatu yang setara dengan Dia”.

Allah maha Esa dalam Dzat, sifat dan perbuatannya maknanya tidak ada yang menyerupai Dzat Allah ta’ala. Tidak ada manusia maupun makhluk yang bisa menyerupai Allah dan yang memiliki sifat qudroh(kuasa), iradah(kehendak) dan sifat-sifat lainnya kecuali Allah ta’ala. Selanjutnya akidah yang berikutnya di menit 10.36-11.14

*“Ketika Rosulullah mengajak manusia menyembah Allah kemudian orang-orang kafir bertanya, lalu Tuhan kamu siapa Muhammad? Rosulullah menjawab, Tuhan saya adalah Allah yang menciptakan langit dan bumi. Terus Rosulullah bertanya apakah Tuhan yang kamu sembah memberi kontribusi saat langit bumi diciptakan? Mereka menjawab, tidak Muhammad itu Tuhan yang kami bikin begitu juga asumsi tentang tuhan-tuhan yang lain. Apakah Isa ikut menciptakan bumi/menciptakan langit? Tentu tidak, karena Isa lahir di bumi orang juga tahu tanggal lahir tahunnya dan sebelum ada Isa juga sudah ada bumi”.*⁸

Dari kalimat tersebut menjelaskan bahwa Rasulullah mengajak orang kafir untuk menyembah Allah dan meyakinkan bahwa Allah yang menciptakan langit dan bumi. Dalam surat al-An’am ayat 1 sebagai berikut :

⁸ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993OlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 21. 55 WIB

الْحَمْدُ لِلَّهِ الَّذِي خَلَقَ السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضَ
وَجَعَلَ الظُّلُمَاتِ وَالنُّورَ ۗ ثُمَّ الَّذِينَ كَفَرُوا بِرَبِّهِمْ
يَعْدِلُونَ ﴿١﴾

Artinya : Segala puji bagi Allah yang telah menciptakan langit dan bumi, dan menjadikan gelap dan terang, namun demikian orang-orang kafir masih mempersekutukan Tuhan mereka dengan sesuatu.

Dari ayat tersebut merupakan sifat dari kesempurnaan dan nikmat agama maupun dunia, yang menciptakan langit dan bumi siang dan malam. Dari kejadian tersebut bukti petunjuk dari Allah akan keagungannya. Maka tidak boleh menyekutukan sesuatu dengannya, akan tetapi orang-orang kafir menyekutukann dengan selainnya. Selanjutnya pesan akidah di menit 14.33-15.08 sebagai berikut:

“Pernah suatu saat ada seorang petani lugu biasa menggembala unta ditanya, lalu kamu yang petani ini yang hanya mengurus sawah mengurus ladang dengan cara apa kamu tahu kalau Tuhan itu ada. Si petani tadi marah besar dan kemudian mengatakan yang Namanya ada kotoran unta pasti ada untanya yang namanya ada jejak kaki pasti ada yang barusan lewat, artinya kalau ada makhluk pasti ada pencipta”.⁹

Dari kisah yang disampaikan Gus Baha’ diatas menjelaskan adanya sang pencipta lewat logikanya orang awam. Rosulullah telah membuat beberapa logika agar bisa diterima oleh akal manusia dari yang

⁹ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993OlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 22.11 WIB

rumit hingga mudah dipahami. Logika tauhid yang digunakan oleh Rosulullah logika bagi intelektual, logika bagi kaum menengah, semuanya jadi media. Untuk memastikan logika tauhid ini merupakan logika pilihan sehingga dalam banyak ayat disebut agama ini “li qoumi ya’qilun li qoumi ta fakkarun” agama ini bagi kaum yang berfikir, bagi kaum yang punya akal. Selanjutnya menit ke 18.33-19.16 :

“Bagaimana mungkin seseorang ragu akan kehebatan pembuat pesawat ketika melihat detail-detail pesawat pasti langsung kepikiran kalau pembuatnya hebat. Memutuskan bahwa pembuat pesawat hebat itu nggak harus ketemu yang membuat, juga nggak harus melihat, tapi akal kita pasti meyakini pembuatnya pasti hebat. Berarti keputusan menyimpulkan bahwa pembuatnya hebat Az-zahir (jelas). Begitu juga langit dan bumi matahari semuanya tertata rapi, air dengan fungsi dan manfaat yang begitu hebat. Oksigen semua tanaman buah-buahan meskipun kita tidak melihat tuhan tapi akal Nurani kita pasti berkeyakinan dan tahu betul pasti pembuatnya dzat yang super hebat super bijaksana”¹⁰.

Didalam penjelasan gus baha diatas memberikan salah satu contoh logika yang bisa dipahami oleh semua orang, salah satu kehebatan pembuat pesawat yang tidak orang harus bisa bertemu dan melihat si pembuat pesawat namun cukup meyakini bahwa pembuat pesawat itu hebat. Seperti halnya dengan Allah makhluk tidak harus bisa melihat tuhan sebagai sang pencipta namun cukup meyakini dan percaya bahwa Tuhan itu ada yang menciptakan langit bumi dan seisinya.

¹⁰ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993IOlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 22.45 WIB

b) Syari'ah

Syari'ah menurut buku "*Al-Kasysyaf Ishthihatil Funun*" menjelaskan bahwa Syari'ah adalah hukum-hukum yang diadakan oleh Allah yang dibawa oleh salah satu nabinya, termasuk dengan Nabi Muhammad baik hukum yang berkaitan dengan cara berbuat yang disebut dengan "Fariyah Amaliyah" yang untuknya dihimpun ilmu fiqh, maupun berkaitan dengan kepercayaan yang disebut dengan 'ashliyah atau *I'tiqodiyah*" yang untuknya dihimpun ilmu kalam¹¹. Berikut adalah ceramah Gus Baha' yang mengarah ke syari'ah yang terdapat di menit **26.13-26.27**

"saya mohon sekali ini pentingnya jamaah maka caranya sholat cara meyakini madep Khiblat dan sebagainya terjaga Illayaumul kiamah sampai hari kiamat"

Dalam kalimat diatas dijelaskan bahwa jamaah itu penting karena dengan jamaah kita menjadi tahu arah dimana khiblat dan tetap terjaga sampai kiamat. Karena khiblat merupakan syarat shalat dan khiblat berada di Makkah. Berikut kutipan pada menit 27.19-27.37:

"kita sebelum punya satu nishab pun tetap ada keharusan mengeluarkan sebagian yaitu dalam fiqh kita wajib mengeluarkan sebagian uang untuk anak kita untuk istri kita itu wajib. Kemudian ada sosial kita nyumbang masjid timbang nyumbang yatim piatu macam-macam. Sehingga kata para ulama ciri utama mukmin diantaranya adalah melakukan zakat yang fardzu maupun sunnah".¹²

¹¹ A,R Idha, Khalid, "Akar-Akar Dakwah Islamiyah (Akidah, Ibadah, dan Syariah)," *Jurnal Dakwah dan Komunikasi* 08, no.1 (2017):78

¹² Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993OlGT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 23.10 WIB

Dari kalimat yang diterangkan Gus Baha menjelaskan bahwa kewajiban seorang mukmin untuk melakukan zakat, dimana masih banyak orang lebih menyumbang masjid dari pada menyumbang yatim piatu yang lebih membutuhkan. Selanjutnya di menit 29.13-29.54 :

“karena ciri utama nabi adalah dia tidak pernah beda dengan nabi sebelumnya karena kebenaran tauhid pasti tunggal. Nabi-nabi dulu pasti mengajarkan tauhid hanya menyembah Allah, gamungkin nabi berikutnya kemudian bikin ajaran baru dalam Tauhid, sehingga andaikan semua kitab Injil, Taurat, masih versi yang orsinil pasti nggak ada yang beda dengan Qur’an dan iman. Iman dengan Qur’an kepada kitab yang diturunkan sebelum al-Qur’an. Wabilakhiroti hum yu’qinuun mereka juga yakin akan datangnya hari akhir itu bisa disebut yaumul Baats”.¹³

Dari penjelasan diatas menjelaskan bahwa kebenaran Tauhid itu tunggal dan mengajarkan hanya untuk menyembah kepada Allah SWT. Nabi selalu menyeru manusia untuk menyembah dan beribadah kepada Allah yang maha Esa. Wabilakhiroti hum yu’qinuun maknanya kehidupan di akhirat dan kejadian-kejadian yang ada pada saat itu seperti hisab, perhitungan pahala dan pembalasan. Mereka juga yakin akan datangnya hari akhir atau disebut dengan Yaumul Baast.

¹³ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993IOlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 23.24 WIB

c) Akhlaq

Akhlaq adalah salah satu komponen yang ada dalam diri manusia dan keberagaman yang ada menjadikan akhlak tidak terbatas pada berbagai macam suku dan bangsa. Menurut Al-Ghazali khuluk (akhlaq) merupakan hasrat atau sifat yang tertanam dalam jiwa yang mudah tanpa memerlukan pertimbangan dan pemikiran¹⁴. Dari dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha' dalam konten Youtube Ngaji Kyai Official mengandung pesan akhlak pada menit 01.35-03.03

“Ada 3 kelas Muttaqin dalam terminologi para ulama, istilah yang dikeluarkan oleh para ulama. Satu, muttaqien orang yang menghindari perilaku syirik atau perilaku kekafiran. Sehingga menurut para ulama apapun fasenya seorang mukmin apapun kelirunya orang mukmin, misalnya pernah mencuri, pernah korup, bernapas aja masih dianggap mukmin karena dia masih bertauhid laillahaillah muhammadarasulullah ini muttaqien yang paling kelas pokok kelas bawah. Kemudian ada muttaqien kelas kedua yaitu mereka menghindari besar tetapi tidak bisa menghindari dosa kecil. Misalnya bisa menghindari dosa zina tapi dia bisa menghindari dosa melihat perempuan yang bukan mahromnya bukan lagi halal bagi dia. Ketika muttaqien paling ideal yaitu menghindari dosa besar juga menghindari dosa kecil bahkan menghindari sesuatu yang tidak penting ini juga yang dalam terminology lama disebut para Wali atau para Ulama yaitu yang dalam ayat Allainna auliya allahi la khaufun aalaihim walahum yahhzanun. Ini penting kami jelaskan kelas-kelas muttaqin bahwa mukmin tidak pernah keluar dari status

¹⁴ Nur Akhda Sabila. Integrasi Aqidah dan Akhlak (Telaah Atas Pemikiran Al-Ghazali),” *Jurnal Peradaban dan Pemikiran Islam* 03, no.02 (2019): 79.

iman meskipun dia pernah melakukan kesalahan besar”.¹⁵

Diatas menjelaskan bahwa “muttaqin itu dari kata kerja ittaqi, yattaqo, ittiqwan , ini maknanya orang yang menjaga diri. Tentu menjaga diri ada kelas premium kelas sempurna ada, jadi sesuatu apa saja yang bahaya kita jaga termasuk dosa kecil, melakukan hal yang tidak penting ada orang mukmin yang hazel hanya menjaga dari dosa kekafiran dosa kemusyrikan. Ini pun dengan dengan kesalahan masih ada kemungkinan dimaafkan oleh Allah karena Allah pernah berfirman “Innallaha laa yaghfiru an yusyarakabihi wayagdhfiru ma duma dzalika liman yasyaa-u waman yusrikbillahi faqod” Allah tidak akan memaafkan dosa syirik tetapi Allah masih bisa memaafkan atau masih bisa berkenan memaafkan dosa diluar syirik”.

Dalam melakukan kebaikan seseorang pasti berbeda-beda, ada yang langsung purna ada yang harus melewati ketidaksempurnaan dulu. Namun seseorang harus melakukan kebaikan meski belum bisa meninggalkan keburukan. Sebuah kaidah fiqih menyebutkan “*jika tidak bisa melakukan atau mengambil semuanya, jangan tinggalkan seluruhnya*”, jika ibadah dan kebaikan itu dilakukan secara istiqomah dan benar, suatu saat akan membuat seseorang tersebut meninggalkan dosa yang sudah selama ini dilakukan¹⁶.

¹⁵ Streaming Youtube Ngaji Kyai Official <https://youtu.be/m993lOlgT74> diakses pada tanggal 3 Maret 2023, jam 23.46 WIB

¹⁶ Tim Harakah, *Islam Santuy Ala Gus Baha* (Tangerang Selatan: Harakahbookx, 2020), 23

2. Kebermanfaatan Pesan Dakwah Gus Baha' dalam Konten YouTube Ngaji Kyai Official Pada Tema "Mengenal Tuhan Lebih Dalam"

Penyampain dakwah yang dilakukan para da'i sudah semestinya memiliki tujuan dan manfaat untuk para mad'u yang selalu senantiasa berada pada jalan yang benar menurut agama Islam. Pemanfaatan media sosial sangatlah penting untuk pengembangan dakwah yang menunjukkan bahwa santri tidak tertinggal oleh pesatnya kemajuan teknologi, banyak santri yang mempunyai potensi bakat yang hadirnya untuk membawa sebesar-besarnya manfaat. Kali ini peneliti akan memberikan pendapat dari tiga narasumber yang merupakan subscriber dari akun Youtube Ngaji Kyai Official, mengenai kebermanfaatan pesan dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha' pada konten YouTube Ngaji Kyai Official yang bertema "Mengenal Tuhan Lebih Dalam".

Berikut adalah penyampaian yang diberikan oleh narasumber bernama Rifqi subscriber akun Youtube Ngaji Kyai Official tentang manfaat yang dapat diambil dari vidio yang telah ditonton. Dari konten YouTube Ngaji Kyai Official saudara Rifqi merasakan manfaatnya yakni lebih yakin dengan Allah dan merasa lebih tenang, membuat fikiran menjadi terbuka setelah mendengarkan kajian-kajian Gus Baha, berikut ini hasil kutipan wawancara dari saudara Rifqi.

Muhammad Rifqi Maulana atau Rifky merupakan subscriber dari akun youtube Ngaji Kyai Official, tempat tanggal lahir di pati, 01 Desember 2000. rifky lulusan dari MAN 1 Kulon Progo rifki sehari-hari bekerja menjadi sopir travel, dengan kesibukannya tersebut dia sering mendengarkan dakwah Gus Baha' disaat waktu senggang. dia penggemar Dakwah Gus Baha'. Berikut tanggapan dari saudara Rifki : menurut saya sangat menarik karena dakwah beliau menggunakan gaya khas pesantren yang mudah dipahami. Youtube sangat praktis yang bisa dilihat kapan saja dan dimanapun saja. Banyak channel youtube yang mengunggah berbagai dakwah Gus Baha' dan inilah salah satunya, dan saya sangat sibuk, untuk mendengarkan dakwah Gus Baha ya diwaktu sela saya.. adanya youtube memudahkan untuk menonton kapanpun yang saya butuhkan. Gus Baha merupakan sosok ulama yang sederhana, beliau kalau

menerangkan mudah dipahami dan tidak membebankan para mad'u nya. Gus Baha' memiliki ciri khas dalam berdakwah, beliau menggunakan gaya pesantren dengan berlandaskan Al-Qur'an. Dakwah beliau mudah dipahami, dan setelah mendengarkan dakwah beliau hati merasa damai, saya menjadi tambah yakin dengan kekuasaan Allah¹⁷.

Mengenai kutipan diatas pesan dakwah gus baha' di channel youtube Ngaji Kyai Official bermanfaat bagi saudara rifki, adanya dakwah tersebut membuat rifky mnejadi lebih mudah mencari kajian dakwah Gus Baha' disela waktunya. Setelah mendengarkan dakwah beliau saudara Rifki merasa damai dan menjadi lebih yakin dengan kekuasaan Allah.

Narasumber yang kedua bernama Siti Sumarni, berikut pendapat yang diberikan oleh subsribe Channel YouTube Ngaji Kyai Official. Siti sumarni banyak mengambil pelajaran dan hikmah setelah menonton vidio tersebut yakni bagaimana mengenal Tuhan Lebih Dalam dengan meyakini bahwa Allah lah yang maha pencipta dengan segala bukti yang nyata dan dijelaskan oleh Gus Baha dengan toeri-teori yang membuat dirinya lebih yakin akan kekuasaan Allah. Berikut hasil kutipan dari wawancara kepada sudara Siti Sumarni.

Siti Sumarni alias Siti berasal dari Pati Jawa Tengah, sekarang ini saudari Siti berumur 22 tahun. Sekarang sedang menempuh pendidikan di UPGRIS semester delapan. Suadara sumarni merupakan penggemar Gus Baha' berikut tanggapan dari saudara Siti Sumarni : Alasan saya menonton dakwah Gus Baha' karena dakwahnya mudah dipahami dan bahasa yang digunakan banya menggunakan bahasa Jawa. Dakwah Gus Baha juga mudah sekali dijangkau melalui cahannel youtube yang bisa didengarkan kapan saja. Banyak akun yang saya subscribe mengenai dakwah Gus Baha'. Menurut saya menonton dakwah di youtube sangat mudah dan efektif karena bisa ditonton kapan saja. Gus Baha' merupakan ulama ysng khrismatik, ulama yang milenial

¹⁷ Rifqi, wawancara oleh peneliti,31 Maret 2023, wawancara transkrip 1, transkrip.

dan sederhana, sehingga banyak yang menggemari beliau. Saya sangat menyukai dkwa beliau karena beliau kalau menerangkan mudah dipahami. Setelah menyimak dakwah beliau saya menjadi lebih mendekatkan diri kepada Allah SWT dan meyakini bahwa tuhan itu satu¹⁸.

Mengenai kutipan diatas pesan dakwah Gus Baha' di channel youtube Ngaji Kyi Official memudahkan suadari Siti menonton dakwah Gus Baha' kapanpun, dengan dakwah tersebut alhamdulillah saudari siti menjadi lebih mendekatkan diri kepada Allah dan yakin bahwa Tuhan itu satu.

Setelah mengetahui respon dari narasumber satu dan dua, selanjutnya adalah jawaban dari narasumber yang ketiga yaitu saudara Salman mengenai kebermanfaatan dari pesan dakwah Gus Baha, bahwa ceramah sangatlah penting karena bisa menambah ilmu pengetahuan yang dapat dirasakan langsung. Setelah mendengarkan ceramah Gus Baha' salman merasakan kehidupan yang lapang dan lebih mengenal Allah dan selalu mengharapakan ridhonya dalam setiap perbuatan yang dilakukanya. Berikut ini hasil kutipan wawancara dengan saudara Salman.

Salman Alman merupakan subscriber dari Ngaji Kyai Official, sekarang ini berusia 21 Tahun. Lulusan dari SMA N Sumber, bekerja sebagai wirausaha. Saudara salman juga penggemar dari Gus Baha' sering mendengarkan dakwah Gus Baha' sambil bekerja. Berikut tanggapan saudara salman : Saya sangat menggemari Gus Baha' karena beliau dalam menyampaikan dakwah dengan cara yang khas, rileks, dengan guyonan yang penuh dengan ilmu. Youtube menjadi salah satu trend untuk berdakwah, dan banyak diminati pada zaman sekarang. Banyak channel youtube yang mengaploud dakwah beliau dan channel youtube Ngaji Kyai Official termasuk salah satu channel yang saya subscribe agar tidak ketinggalan dakwah beliau. Gus Baha' dikenal sebagai ahli tafsir yang memiliki pengetahuan yang dalam mengenai Al-Qur'an. Beliau

¹⁸ Siti Sumarni, wawancara oleh peneliti, 2 April 2023, wawancara transkrip 2, transkrip.

selalu mengenakan baju putih dalam berdakwah dengan alasan beliau adalah ulama Jawa. Dakwah beliau penuh guyon kesannya santai, sederhana dan lemah lembut. Saya senang sekali bisa mendengarkan dakwah beliau, mudah dipahami dan mudah dicerna nagjinya. Dari ceramah Gus Baha' memberikan keyakinan terhadap saya bahwa Allah itu benar-benar ada, Allah sang maha pencipta dan maha segalanya¹⁹.

Berikut pendapat narasumber tentang adanya ceramah di konten Youtube Ngaji Kyai Official yang berjudul "Mengenal Tuhan Lebih Dalam". Narasumber satu berpendapat bahwa yang disampaikan Gus Baha' terutama tentang percaya adanya Allah yang dicontohkan Gus Baha' dalam ceramahnya, jadi Rosulullah sholallahu alaihwassalam menjelaskan logika saat bertauhid itu sekian variasi dengan sekian logika kemudian nabi kedua juga menjelaskan logika kompetisi kata nabi atas bimbingan Allah kemudian diberi satu pengertian, andaikan tuhan itu dua atau tiga kemudian berebut dalam tahta di alam raya ini maka ada yang kalah dan ada yang menang, tentu nggak layak sebagai tuhan.

Narasumber yang kedua berpendapat bahwa banyak pelajaran dan hikmah yang dapat diambil dan sebagaimana teori-teori yang dijelaskan Gus Baha' dalam ceramahnya Gus Baha' tentang petani yang mempunyai logika sendiri untuk menemukan Tuhannya dan mengatakan yang namanya ada kotoran unta pasti ada untanya yang artinya kalau ada makhluk pasti ada penciptanya.

Narasumber yang ketiga berpendapat bahwa yakin adanya Allah bahwa Allah itu jelas salah satu contoh yang diberikan yaitu seseorang yang ragu akan adanya Allah, dan diberikan contoh akan kehebatan pembuat pesawat yang pasti langsung kepikiran bahwa pembuat pesawat itu hebat dan kita ngga harus melihat siapa pembuat pesawat, namun kita meyakini bahwa pembuat pesawat itu adalah orang yang hebat dan lain sebagainya.

¹⁹ Salman, wawancara oleh peneliti, 29 Maret 2023, transkrip 3, transkrip

C. Analisis Data Penelitian

1. Pesan dakwah yang terkandung dalam Konten Youtube Ngaji Kyai Official pada tema “Mengenal Tuhan Lebih Dalam”.

Pesan dakwah adalah bahan atau isi ceramah yang akan disampaikan dalam berdakwah, yang materinya disusun berdasarkan sumber dari Al-Qur'an dan hadist ditambah dengan pendapat para ulama, hasil penelitian dari para ahli, kisah-kisah dan berita²⁰. Sumber utama dari pesan dakwah adalah Al-Qur'an yang berfungsi petunjuk utama bagi manusia dan segala aspek kehidupan. Pesan (message) dalam kegiatan berdakwah adalah salah satu komponen komunikasi dakwah yang akan berefek kepada mad'u (komunikan)²¹.

Penyampaian pesan dakwah pada umumnya menggunakan lisan atau cearamah dengan berpedoman buku-buku atau catatan pokok penceramah yang akan disampaikan di hadapan khalayak atau jema'ah. Penyampaian pesan dakwah tergantung dengan bentuk dkwah. Untuk dakwah bil-lisan, pesannya berupa kata dan kalimat, dakwah bil-hal merupakan pesan yang bentuknya tindakan atau perilaku yang mempengaruhi orang lain untuk berbuat kebaikan. Sedangkan dakwah bil-kitabah merupakan dakwah yang berbentuk karya tulis ilmiah atau berbentuk buku, majalah, jurnal, karya tulis ilmiah dan sebagainya.

Pesan dakwah menjadi unsur yang paling penting dalam pelaksanaan dakwah agar pelaksanaan berjalan secara efektif dan maksimal. Media komunikasi seperti youtube memang menjadi sebuah teori di masyarakat. Namun dalam trend yang saat ini berkembang bukan hanya untuk penyampaian informasi saja, namun juga menjadi media penyampaian keagamaan seperti halnya dakwah. Dengan begitu youtube menjadi suatu sumber

²⁰ Ifitah jafar dan Mudzhira Nur Amrullah, “Bentuk-Bentu Pesan Dakwah dalam Kajian Al-Qur'an.” *Jurnal Komunikasi Islam* 08, no.01 (2018):43.

²¹ M.Amin, Sihabudin, “Pesan Dakwah di Era Digital dalam Perspektif Ummaatan Wasathon.” *Jurnal Jurnalistik Fakultas Dakwah Dan KOMunikasi* 02, (2021) 4.

informasi yang memiliki dampak positif bagi masyarakat. Youtube dengan begitu menjadikan sebuah sumber yang tentunya ada kebermanfaatan yang dapat diambil manfaatnya.

Islam merupakan ajaran yang mencakup berbagai hal dengan risalah yang dibawa oleh Rosulullah yang berlandaskan keimanan. Secara istilah islam berarti menyerahkan diri dan menaati segala peraturan dan perintah Allah dan hukum-hukumnya. Islam bisa dikatakan agama yang diberikan oleh Allah kepada Nabi Muhammad SAW untuk kepentingan dan keselamatan dalam dunia dan akhirat yang berlandaskan ilmu tauhid dan diterapkan dalam aspek kehidupan manusia.

Surat Al-Ikhlas memberikan ilmu tentang keesaan Allah (tauhid) dan keberadaanya, dalam surat Al-Ikhlas bahwa ayat pertama menjelaskan Tuhan yang maha Esa bernama Allah, ayat kedua menjelaskan tentang kemampuan yang dimiliki oleh Allah, ayat ketiga menjelaskan bahwa sifat yang dimiliki oleh Allah tidak beranak dan tidak diperanakkan, dan ayat keempat menyebutkan bahwa sifat yang dimiliki Allah tidak ada yang menyerupainya²². Ajaran islam menjelaskan bahwa tidak ada yang disembah kecuali Tuhan yang memiliki nama-nama terbaik, sifat dan berkarakter tinggi.

Media dakwah merupakan alat yang digunakan untuk menyampaikan dakwah, secara etimologi berarti alat perantara²³. Umat Islam tentunya wajib untuk menyebarkan agama baik secara tatap muka, pengajian ataupun dengan media online seperti youtube, facebook, Instagram maupun media lain. Sudah menjadi kewajiban untuk semua muslim untuk menyampaikan dakwah walaupun hanya satu ayat. Pesan-pesan dakwah yang disampaikan da'i pada masa permulaan islam Rosulullah menggunakan media kontak langsung. Dalam

²² Masunah, "Implementasi Pemahaman Surat Al-Ikhlas dalam Penanaman Nilai-Nilai Tauhid pada Anak Usia Dini," *Jurnal Ilmiah Pendidikan* 10, no.2 (2016) 104.

²³ Syarah siti Maysaroh dan Andri Hendrawan, "Analisis Pesan Dakwah Melalui Channel Youtube Ustadz Ncu Najmudin," *Jurnal Syntax Imperatif: Jurnal Ilmu Sosial dan Pendidikan* 1, no.4 (2020):306.

menyampaikan pesan dakwah para dai menggunakan berbagai media untuk menarik perhatian para mad'unya yang berpengaruh pada daya tarik yang besar bagi para pembaca dan pendengarnya.

Pesan dakwah merupakan sesuatu yang disampaikan oleh da'i kepada mad'u yang sesuai dengan ajaran Islam yang terkandung dalam ayat suci Al- Qur'an. Pesan dakwah dibagai menjadi beberapa kelompok antara lain, pesan dakwah akidah, akhlak, dan Syariah. Oleh karena itu peneliti akan melakukan analisis pesan dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha' pada tema "Mengetahui Tuhan Lebih Dalam" yang di unggah pada 27 Juli 2021. Adapun pesan dakwah Gus Baha dalam Youtube Ngaji Kyai Official yang mengandung pesan dakwah sebagai berikut :

a. Aqidah

Seperti yang dijelaskan sebelumnya bahwa aqidah secara bahasa berarti ikatan, secara terminology berarti landasan yang mengikat pada keimanan, itulah sebabnya ilmu tauhid disebut aqidah (jama aqidah) yang berarti ilmu yang mengikat²⁴. Bersamaan dengan istilah *Tuhidullah* (Tauhid-Ke-Esaan Allah) merupakan konsep teologis dalam Islam yang dikembangkan oleh para ulama secara bahasa aqidah dalam Bahasa Indonesia merupakan serapan dari Bahasa Arab (Aqidah) yang sama asalnya (conate) dengan (Aqdat) dalam Bahasa Arab bersal dari kata (Aqad). Sedangkan secara (Terminologis) aqidah merupakan suatu yang mengharuskan hati membenarkannya yang membuat jiwa tentram dan yakin²⁵.

Aqidah secara istilah berarti keyakinan hati atas sesuatu, menurut T.M. Hasbi ash-Shiddieqy, aqidah adalah urusan yang harus dibenarkan dalam hati dan diterimanya dengan cara puas, serta tertanam kuat ke dalam lubuk jiwa dan tidak dapat digoncangkan oleh

²⁴ A,R Idha, Khalid, "Akar-Akar Dakwah Islamiyah (Akidah, Ibadah, dan Syariah)," *Jurnal Dakwah dan Komunikasi* 08, no.1 (2017):73

²⁵ Muhammad Adiguna Bimasakti, *Aqidah dan Syariah Islam*(Jakarta:Guepedia, 2019), 20-21

apapun²⁶. Dari penjelasan tersebut Aqidah berarti suatu iman atau keyakinan, kepercayaan yang menjadi fondasi agama. Seorang muslim wajib mempunyai iman, karena dengan adanya iman agar terhindar dari hal-hal yang menyesatkan. Akidah merupakan sebuah keyakinan yang tidak ada keraguan didalamnya. Dari dakwah Gus Baha yang disampaikan di channel youtube Ngaji Kyai Official terdapat pesan dakwah yang mengandung pesan akidah yang ditunjukkan pada menit 0.30- 01.02.

Jadi, pada menit tersebut dapat diketahui bahwa akidah suatu keyakinan yang melekat pada diri seseorang kepada Allah SWT. Dari dakwah yang disampaikan aspek yang terkandung dalam pesan dakwah tersebut mengimani kekuasaan Allah SWT, termasuk kekuasaan apa itu yang hambanya tidak perlu menduga-duga karena kekuasaan Allah sudah diatur sebagaimana mestinya yang terbaik bagi umatnya.

Kisah selanjutnya terdapat di menit 02.43-03.09 Dalam menit ini Gus Baha menjelaskan bahwa seorang mukmin yang melakukan kesalahan besar tidak akan pernah keluar dari status iman karena seorang mukmin adalah orang yang beriman kuat dalam hatinya, orang yang percaya kepada Allah. Kita sebagai manusia tidak luput dari dosa besar maupun kecil, hanya bisa menjaga untuk tidak melakukan dosa, dan menghindari dari dosa kemusyrikan. Segala dosa yang masih ada kemungkinan dimaafkan oleh Allah.

Selanjutnya di menit 05.47- 06.21 dari menit tersebut menceritakan nabi Muhamad mengarahkan menjelaskan bahwa zaman dulu orang-orang kafir Makkah menyembah berhala dan memprotes Muhammad karena Muhammad mengajak ke tuhan yang satu yaitu Allah SWT. Setelah Muhammad meyakinkan mereka dengan bimbingan Allah mereka

²⁶ Wage, "Aqidah dan Budaya : Upaya Melihat Korelasi Agama atau Budaya Dalam Masyarakat," *Journal IAIMNU Metro Lampung* 01,no.02(2016) 338

akhirnya percaya. Kita harus yakin bahwa Tuhan kita satu dan Allah itu maha Esa yang artinya tunggal. Allah juga tidak beranak dan Allah tidak serupa dengan siapapun. Hal ini dijelaskan dalam surat Al-Ikhlâs 1-4 yang artinya,

“Katakanlah (Muhammad). Dialah Allah, Yang Maha Esa, Allah tempat meminta segala sesuatu. Allah tidak beranak dan tidak pula dipernakkan. Dan tidak ada sesuatu yang setara dengan Dia”²⁷.

Dari surat tersebut bukti Allah maha Esa dalam Dzat, sifat dan perbuatannya maknanya tidak ada yang menyerupai Dzat Allah ta’ala. Tidak ada manusia maupun makhluk yang bisa menyerupai Allah dan yang memiliki sifat qudruh (kuasa), iradah (kehendak) dan sifat-sifat lainnya kecuali Allah ta’ala. Jadi pada menit tersebut dapat diketahui bahwa Allah lah sang pencipta tidak ada yang ampu meniru dan Allah lah tempat meminta segala sesuatu.

Selanjutnya akidah yang berikutnya di menit 10.36-11.14, dari kalimat tersebut menjelaskan bahwa Rasulullah mengajak orang kafir untuk menyembah Allah dan meyakinkan bahwa Allah yang menciptakan langit dan bumi. Dalam surat al-An’am ayat 1 sebagai berikut :

الْحَمْدُ لِلَّهِ الَّذِي خَلَقَ السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضَ

وَجَعَلَ الظُّلُمَاتِ وَالنُّورَ ۗ ثُمَّ الَّذِينَ كَفَرُوا بِرَبِّهِمْ

يَعْدِلُونَ ﴿١﴾

Artinya : *Segala puji bagi Allah yang telah menciptakan langit dan bumi, dan menjadikan gelap dan terang, namun demikian orang-orang kafir masih*

²⁷ Almahira, *Al-Qur’an an terjemahannya*, AL-Ikhlâs 1-4: 604

*mempersekutukan Tuhan mereka dengan sesuatu*²⁸.

Dari ayat tersebut merupakan sifat dari kesempurnaan dan nikmat agama maupun dunia, yang menciptakan langit dan bumi siang dan malam. Dari kejadian tersebut bukti petunjuk dari Allah akan keagungannya. Maka tidak boleh menyekutukan sesuatu dengannya, akan tetapi orang-orang kafir menyekutukann dengan selainnya.

Selanjutnya pesan akidah di menit 14.33-15.08, dari kisah yang disampaikan Gus Baha' diatas akidah merupakan suatu keyakinan yang ada dalam diri seseorang yang melekat kepada Allah SWT. Percakapan diatas menjelaskan adanya sang pencipta lewat logikanya orang awam. Rosulullah telah membuat beberapa logika agar bisa diterima oleh akal manusia dari yang rumit hingga mudah dipahami. Logika tauhid yang digunakan oleh Rosulullah logika bagi intelektual, logika bagi kaum menengah , semuanya jadi media. Untuk memastikan logika tauhid ini merupakan logika pilihan sehingga dalam potongan ayat Ar-Rum yaitu "li qoumi yatafakkarun" agama ini bagi kaum yang berfikir, bagi kaum yang punya akal²⁹.

Selanjutnya menit ke 18.33-19.16 didalam penjelasan gus baha dimenit tersebut memberikan salah satu contoh logika yang bisa dipahami oleh semua orang, salah satu kehebatan pembuat pesawat yang tidak orang harus bisa bertemu dan melihat si pembuat pesawat namun cukup meyakini bahwa pembuat pesawat itu adalah orang yang hebat. Seperti halnya dengan Allah makhluk tidak harus bisa melihat tuhan sebagai sang pencipta, namun cukup meyakini dan percaya bahwa Tuhan itu ada yang menciptakan langit bumi dan seisinya.

Adanya pesawat yang merupakan tekhnologi canggih seharusnya mengigatkan manusia dengan

²⁸ Almahira, *Al-Qur'an dan terjemahanya*, Al-An'Am 01:128

²⁹ Almahira, *Al-Qur'an dan penerjemahnya*, Ar-Rum :21: 406

Allah sang pencipta, pesawat menjadikan sebuah gambaran teknologi yang dapat memenuhi kebutuhan manusia. Ketika manusia menciptakan sebuah pisau sebagai alat pemotong maka alat ini akan tunduk kepada sang pemakai tersebut. Kemudian teknologi yang berkembang saat ini sudah tidak menggunakan tenaga manusia maupun hewan melainkan menggunakan mesin. Al-Qur'an memerintahkan manusia untuk berupaya dalam menambah ilmu pengetahuannya. Keinginan dalam menuntut ilmu, menuntut harta membuat manusia untuk terus mengembangkan teknologi dan memanfaatkan anugrah Allah yang sudah diberikan.

b. Syari'ah

Mahmud syaltut bahwa syari'at adalah hukum Allah atau peraturan yang diturunkan oleh Allah kepada manusia untuk dijadikan pedoman dalam hubungann secara tiga dimensi³⁰. hukum-hukum yang diadakan oleh Allah yang dibawa oleh sala satu nabinya, termasuk dengan Nabi Muhammad baik hukum yang berkaitan dengan cara berbuat yang disebut dengan "Fariyah Amaliyah" yang untuknya dihimpun ilmu fiqh, maupun berkaitan dengan kepercayaan yang disebut dengan 'ashliyah atau *I'tiqodiyah*" yang untuknya dihimpun ilmu kalam³¹. Secara kekabsahan syari'ah berasal dari kata syara'a, yang memiliki arti undang-undang dan membuat syari'ah dengan bentuk isimnya yang berarti syari'at. Maka dapat dipahami bahwa syari'ah adalah keteapan hukum yang berisi aturan³².

Syari'ah sebagai aturan-aturan hukum yang ditetapkan oleh Allah yang memiliki sifat ritual untuk kaum muslim yang ditetapkan di Al-Qur'an untuk

³⁰Nurhayati, "Memahami KOnsep Syariah, Fikih, Hukum dan Ushul Fikih," *Jurnal Hukum Ekonomi Syariah* 2,no.2(2018):125-126.

³¹ A,R Idha, Khalid, "Akar-Akar Dakwah Islamiyah (Akidah, Ibadah, dan Syariah)," *Jurnal Dakwah dan Komunikasi* 08, no.1 (2017):78

³² Zuriah Nurdin, "Hubungan Aqidah, Syariah, dan Akhlak," *Jurnal Ilmiah Syi'ar* 08,no.2(2008):101

manusia agar selamat di dunia dan akhirat. Berikut adalah ceramah Gus Baha' yang mengarah ke syari'ah yang terdapat di menit 26.13-26.27

Dalam menit tersebut dijelaskan bahwa jamaah itu penting karena dengan jamaah kita menjadi tahu arah dimana kiblat dan tetap terjaga sampai kiamat. Karena kiblat merupakan syarat shalat dan kiblat berada di Makkah. Umat Islam menghadap Ka'bah ukan berarti menyembah ka'bah melainkan secara hakikat kita menyembah Allah, karena ka'bah adalah tempat yang diperintahkan oleh Allah dalam menjalankan shalat. Dalam surat Al-Baqarah ayat 143 yang artinya:

“Dan kami tidak menetapkan kiblat yang menjadi kiblatmu (sekarang) melainkan agar kami mengetahui (supaya nyata) siapa yang mengikuti Rasul dan siapa yang membelot. Dan sungguh (pemindahan kiblat)itu terasa amat berat, kecuali bagi orang yang telah diberi petunjuk oleh Allah, dan Allah tidak akan menyia-nyiakan imanmu. Sesungguhnya Allah Maha pengasih lagi Maha Penyayang kepada manusia”.

Selanjutnya Syari'ah pada menit 27.19-27.37 dari kalimat yang diterangkan Gus Baha menjelaskan bahwa kewajiban seorang mukmin untuk melakukan zakat, dimana masih banyak orang lebih menyumbang masjid dari pada menyumbang yatim piatu yang lebih membutuhkan. Melakukan zakat merupakan kewajiban bagu semua muslim dan orang yang melakukan zakat sudah dijamin Allah tidak akan mengurangi hartanya. Melakukan zakat atau memberikan setengah dari kekayaan kita kepada yang membutuhkan merupakan salah satu bentuk rasa syukur kita terhadap Allah atas nikmat dan rezeki yang sudah diberikan.

Selanjutnya di menit 29.13-29.54 dari penjelasan diatas menjelaskan bahwa kebenaran Tauhid itu tunggal dan mengajarkan hanya untuk menyembah kepada Allah SWT. Nabi selalu menyeru manusia untuk menyembah dan beribadah kepada Allah yang maha Esa. Wabilakhiroti hum yu'qinuun maknanya

kehidupan di akhirat dan kejadian-kejadian yang ada pada saat itu seperti hisab, perhitungan pahala dan pembalasan. Mereka juga yakin akan datangnya hari akhir atau disebut dengan Yaumul Baast. Kehidupan didunia ini hanyalah sementara yang seharusnya digunakan untuk mengabdikan kepada tuhan yang maha Esa. Manusia dianjurkan untuk berbuat baik kepada sesama supaya hidupnya lebih bermanfaat bagi diri sendiri dan sesama.

c. Akhlaq

Menurut Al-Ghazali khuluk (akhlaq) merupakan hasrat atau sifat yang tertanam dalam jiwa yang mudah tanpa memerlukan pertimbangan dan pemikiran³³. Secara kebahasaan Akhlak berasal dari kata “Khalafa” yang berarti membuat dan menjadikan dan bentuk isimnya memiliki arti perandai atau akhlak³⁴. Akhlak adalah perilaku atau kebiasaan yang dimiliki oleh manusia baik akhlak yang baik maupun akhlak tercela. Dari dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha’ dalam konten Youtube Ngaji Kyai Official yang mengandnng pesan akhlak pada menit 01.35-03.03, menjelaskan bahwa “muttaqin itu dari kata kerja ittaqi, yattaqo, ittiqwan, ini maknanya orang yang menjaga diri.

Menjaga diri sangatlah penting bagi kita, karena dosa ibarat racun kalau dikonsumsi akan membahayakan diri kita. maka dari itu kita hendaklah mempelajari ilmu agama agar bisa menjauhi larangan Allah. Gus Baha’ menjelaskan bahwa menjaga diri ada kelas premium kelas sempurna ada, jadi sesuatu apa saja yang bahaya kita jaga termasuk dosa kecil, melakukan hal yang tidak penting ada orang mukmin

³³ Nur Akhda Sabila. Integrasi Aqidah dan Akhlak (Telaah Atas Pemikiran Al-Ghazali),” *Jurnal Peradaban dan Pemikiran Islam* 03, no.02 (2019): 79.

³⁴ Zuriyah Nurdin,”Hubungan Aqidah, Syariah, dan Akhlak,”*Jurnal Ilmiah Syi’ar* 08,no.2(2008):105

yang hazel hanya menjaga dari dosa kekafiran dosa kemusyrikan.

Kesalahan apapun itu apabila tidak syirik masih ada kemungkinan dimaafkan oleh Allah karena Allah pernah berfirman “Innallaha laa yaghfiru an yusyarakabihi wayagdhfiru ma duma dzalika liman yasyaa-u waman yusrikbillahi faqod” Allah tidak akan memaafkan dosa syirik tetapi Allah masih bisa memaafkan atau masih bisa berkenan memaafkan dosa diluar syirik”. Syirik adalah dosa yang paling besar, karena syirik menduakan Allah menyekutukan Allah, dan dosa yang tidak terampuni.

2. Kebermanfaatna Pesan Dakwah Gus Baha' dalam Channel Youtube Ngaji Kyai Official.

Era digital dimana pengguna media sosial mengakses dengan cepat sehingga membuat para pendakwah berupaya menggunakan media sosial sebagai media penyampaian dakwah³⁵. Media sosial youtube menjadi *platform* yang sekarang ini digunakan masyarakat dalam mencari perihal berbagai vidio informasi apapun, apalagi mengenai dakwah. *Youtube* mudah diakses dan memiliki banyak konten yang menarik untuk dijadikan media dakwah dalam bentuk vidio ceramah. Begitu dengan perkembangan tekhnologi membuat masyarakat mudah dalam memanfaatkannya. Metode dakwah sekarang ini memiliki perubahan yang sangat cepat tanpa menghilangkan esensi dakwah itu sendiri.

Sekarang ini para da'i melakukan dakwah tidak hanya di masjid- masjid maupun mushola saja, namun saat ini media sosial menjadi populer dan lebih memanfaatkan tekhnologi untuk berdakwah. Banyak sekali para da'i menggunakan media dalam penyampaian dakwah. Salah satunya gus Baha', walaupun Gus Baha' tidak memiliki *channel youtube* yang *official* namun para santri dan muhibbin Gus

³⁵ Adi Wibowo, “Penggunaan Media Sosial Sebagai Media Trend Media Dakwah Pendidikan Islam di Era Digital,” *Jurnal Islam Nusantara* 03, no.02 (2019): 341

Baha' banyak yang menyebarkan ceramah Gus Baha' melalui *youtube*³⁶.

Setiap pesan dakwah semestinya mempunyai kebermanfaatan, karena seorang Da'i dalam menyampaikan dakwah pastinya memiliki tujuan untuk mad'unya agar senantiasa berada di jalan yang benar sesuai agama Islam. Berikut ada 3 pendapat narasumber tentang kebermanfaatan pesan dakwah Gus Baha dalam konten *Youtube Ngaji Kyai Official* yang berjudul "Mengenal Tuhan Lebih Dalam". Berikut adalah penyampaian yang diberikan oleh narasumber bernama Rifqi yakni setelah menonton *channel Youtube Ngaji Kyai Official* ia merasa lebih yakin dan mengenal Tuhan lebih dalam.

Berikut pendapat dari saudara Rifqi dalam video tersebut dapat diambil dengan video ceramah Gus Baha' dalam konten *Ngaji Kyai Official* yang berjudul (Mengenal Tuhan Lebih dalam) bahwa saudara Rifqi banyak mengambil pelajaran penting dari berbagai dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha'. Rifqi mendapat pengalaman penting dengan apa yang disampaikan oleh Gus Baha' dalam video di akun *Youtube Ngaji Kyi Official* dengan tema "Mengenal Tuhan Lebih Dalam" yaitu manfaatnya yakni lebih yakin dengan Allah dan merasa lebih tenang, membuat pikiran menjadi terbuka setelah melihat dan memahami isi dari video tersebut³⁷.

Narasumber satu berpendapat bahwa yang disampaikan Gus Baha' terutama tentang percaya adanya Allah yang dicontohkan Gus Baha' dalam ceramahnya, bahwa saudara Rifqi telah mengambil banyak hikmah mengenai video ini, tentang kepercayaan adanya Allah melalui logika-logika yang dijelaskan Gus Baha'. Ditambah penjelasan argument yang disampaikan Gus Baha' yang mudah dipahami.

³⁶ Musyaffa, "Dimensi Dakwah Gus Baha' dan Antusiasme Netizen di Media Sosial," *Jurnal of Islamic Communicating & Broadcasting* 02,no.1(2022):7.

³⁷ Rifqi, wawancara oleh peneliti, 31 Maret 2023, wawancara transkrip 1, transkrip.

Penjelasan diatas menekankan keyakinan mengenai tuhan itu satu tidak dua maupun tiga. Dari penjelasan tersebut pelajaran yang dapat diambil bahwa kepercayaan kepada Tuhan sangatlah penting untuk menjalani kehidupan. Sudara Rifqi percaya bahwa tuhan hanyalah satu, yang menciptakan kita dan alam semesta raya ini.

Berikut tanggapan dari narasumber dua yaitu saudari siti sumarni di vidio yang sudah ditonton memberikan manfaat yang sangat besar menjadikan dekat dengan Allah menjadi lebih percaya dengan adanya sang pencipta dengan toeri yang diberikan Gus Baha'. Dari jawaban narasumber ke dua mendapatkan analisis bahwa pesan dakwah yang disampaikan oleh Gus Baha' memberikan manfaat untuk lebih mendekatkan diri kepada Allah pikiran menjadi terbuka dan hati lebih tenang. Dalam meyakini adanya tuhan dengan segala bukti yang nyata membuat hidup kita menjadi terarah dan membebrika manfaat yang sangat besar bagi kehidupan sehari-hari³⁸.

Setelah mengetahui respon dari narasumber satu dan dua, selanjutnya narasumber tiga saudari Salman memberikan pendapat manfaat dari ceramah Gus Baha' memberikan keyakinan bahwa Allah itu ada, dan Allah sang maha pencipta, maha segalanya. Tidak ada sesuatupun dalam semesta ini dapat tercipta tanpa adanya kehendak oleh Allah SWT sang maha pencipta³⁹.

Dakwah merupakan proses mengajak semua manusia untuk menuju kebaikan sehingga butuh strategi yang baik untuk menyebarkan dakwah agar masyarakat tetap selalu mendukung dakwah dan setiap konten. Oleh karena itu untuk menarik perhatian para mad'u dalam berdakwah harus mempunyai strategi dalam pembicaraan dan

³⁸ Siti Sumarni, wawancara oleh peneliti, 2 April 2023, wawancara transkrip 2, transkrip

³⁹ Salman, wawancara oleh peneliti, 29 Maret 2023, transkrip 3, transkrip

mengemas secara rapi agar menarik perhatian dan mudah dipahami oleh semua orang.

Dari hasil wawancara ketiga narasumber ada pelajaran yang dapat diambil, pesan dakwah yang kita dengarkan bisa kita ambil hikmahnya dan bisa diterapkan dengan baik dalam kehidupan sehari-hari. Pemanfaatan suatu media dengan baik akan memberikan manfaat bagi masyarakat, seperti media YouTube yang memiliki jangkauan luas dan sangat efektif untuk proses penyebaran dakwah pada era sekarang ini.

Dakwah harus dilakukan secara teratur dan sistematis, dengan begitu maka dakwah bisa tersampaikan dan dapat memberikan suatu perubahan menjadi lebih baik. Sebagaimana media yang lain youtube menjadi salah satu platform yang sekarang diminati oleh masyarakat dibandingkan dengan televisi. Kalau dakwah islam dapat memanfaatkan media ini secara efektif maka jangkauan dakwah akan semakin luas⁴⁰.

⁴⁰ Hamdan, Mahmuddin, "Youtube Sebagai Media Dakwah". *Journal Of Social Religion Research* 06, no.1 (2021):72-73